

はじめに | 萬の地名

以上の様に、この時代は古来多くへつわもの足跡を残し古所であるが、黙して語らず同俗の士の訪れを待つもの様であつた。

默句二三。

「ももの足跡空し  
騒雨に馬場へ戻る松影わほろ  
柴にて大水を想い感無量」

(おわり)

「21。ページよりのつづき」  
合流した。

(完)

(解説) これは矢田柳雲先生の「太閤記」より抜粋したところで、よくしらべつめて書いてあると思つた、本文は軍評定の場と番直閣に使者を斬る場を主にし、その前後日墨詔した。

（以上）  
佐伯の港はどんな働きをしているか  
——主として木戸の流通について——

大分県立佐伯東南高等学校  
教諭・同校師土謙クテア  
本多金良 市野瀬

さて萬の地名に聞いては、佐藤藏太郎氏の「佐伯港発達史」は、此邊の荒磯は元山崎と呼び古ろき、何時いかの音と抜きてカツラとは呼び做すに至り古るなり。因つてカツラには何の意義もなく、川面は鼻面林と同様、地

一世纪も二世纪も三世纪も昔から河川下巣生した際、せんじ海に下りてきま。それ且日本を狭い山が方な地形からくる必然的な運命であつて、ひとり佐伯地方だけの現象では無い。まだ河川に港があるとすれば、余程特殊な条件かそろつた所で、育つてもその経済的な力の程は論ずるまでもないであろう。最上川、利根川、木曽川、淀川にでき、大港等、すべてその例外ではない。こうして日本の大河川下比して、ヨーロッパの大河川は全く特異的で、それにあらず河川交通のない日本が近代化にふみ切つて一世紀古つた今日、国民総生産が自由諸国中、世界第二位にめし上つたことは驚くべきこと左と、内外の注目を浴んでゐる。一体原因は何んであるうか。外國の知識人もいろいろへ角鏡から焦点をあててゐるが、その中へ一に、日本の港は、すべて海上直接面してゐるから左と指摘した学者がいる。この草創、素朴交じて大膽な見解を知つて、私は世界地圖とひらげて見、漸に日本の大地図を左しかめで見左。



朝の代となり、國々の開港も皆取引除きて靡きぬ御

代となりたれど、是迄と達ハ諸國より旅人の出入り

も頻繁なるべく、亦此方より他國に往来するもの多

かるべし。佐伯の城下以海に近く、船路の便利は極

めて都合宜しき地なるに、是迄汽船も和船も寄り付

場なく、岸を一里も離れたる沖に出て乗り下りする

は誠に不便利なるばかりでなく佐伯地方ス大不利益

なり。今は是非港を作らざれば佐伯は只衰微する一

方にして、衆人々生計は益々困難に陥るゝ外無し、

築港は大業にて私人の方にて企劃し得可キ事ならぬ

ど、人間は精神一到何事が成らざらんと云う事も有

れど、佐伯の為萬人の為我れ卒先兩港の必須を鳴

らさんと、自ら地理を相して萬草頭の荒涼なる荒磯

セ機会、初めて縁を張りたるは明治十一年九月矣

リ。……此年在位の南海郡長齊藤利明氏又頗る

事業家なりしが、一月木彌吉翁は奇縣郡長に会し、

佐伯港開設の必要と自己が滿腹の抱負を述べ、以て

援助を乞ふや、奇藤氏聽いて大いに称讃し出来得る

限り助力すべき旨を約す。

是に於て殊吉翁も日夜苦慮万端寢食を忘れし程の

心斐ありしとて大いに悦び蓋々奮ふて業を進み、翌

十六年八九月に至り着出度佐伯港開設の大役史を舉

行するに至りたり。……

佐伯港及明治十六年の開幕にして、實に月本氏の

半生企圖に因りて成れるものなり。九州極東の一隅

にて優良の港湾を開き、内は海陽僻遠の御土をして、四國、中國、上國との往來を自由ならしめ、外

は諸洲船舶の碇泊に便し、貨物の輸送、旅客の交通に多大の利便を與へるは、功績莫大偉なりと謂は

ざるべからず。……

(佐伯港發達史)

と。

先日佐伯市鶴谷五五長上屋睦治氏を訪問して、弥吉翁の写真を見せてもらつたが、古、武士にような風貌で、その眉宇、口元、頬の輪郭は鶴游の志士毛利空桑と思わせるもので、偉丈夫の印象と人に与えてはならない。佐藤藏太郎氏も「人より誠実、剛毅、魁梧長大にして膂力衆に優れ……」と記しているが、少し誇張はない。井上種次郎氏によると、隣に弥吉翁の銅像を建てようこう話が持ち上つたので、孫に当る小策氏が強く反対したので取り止めになつたということである。

この外弥吉翁が明治初年宮城炎上のさいに寄附をしたる、毛利藩下に於ては文久三年女島新地沖に砲台と築くなり、毛利藩下に於ては文久三年女島新地沖に砲台と築くなり、船百二十艘を献じ土木監督の任に當つたことや、藩に貢献した事蹟は枚挙にハとまがない。

(参考)

（参考）

（参考）

（参考）

（参考）

（参考）

（参考）

## 二、萬港の成立過程

萬の港は現在佐伯港に含まれてゐるが、それ以前もまでの港の成立過程と年代表にして从ふと左記へ通りとする。〔佐伯市教育委員会編「明治百年紀念佐伯昔と今」の資料を主として補足事項を加えたもの〕

明治一三 汽船佐伯丸進水式を行ふ（父翁井羽木良基）

一五 佐伯町より萬港に至るまで道路通す。

二五 木彌吉翁は萬港店 建立、警戒信号標建設（育）

- 明治二十七年八月 国木田独歩佐伯を去る。  
 二十八日 葛港通り改築工事竣成。  
 二十九日 葛港道へ改築請願書を知事に出す。  
 三十日 佐伯回漕会社を設く。  
 三十一日 葛港通り改築工事竣成。  
 三十二日 葛港通り改築請願書を知事に出す。  
 三十三日 葛港通り改築工事竣成。  
 三十四日 葛港通り改築請願書を知事に出す。  
 三十五日 葛港通り改築工事竣成。  
 三十六日 葛港通り改築請願書を知事に出す。  
 三十七日 葛港通り改築工事竣成。  
 三十八日 葛港通り改築請願書を知事に出す。  
 三十九日 葛港通り改築工事竣成。  
 四十日 葛港通り改築工事竣成。  
 一一日 豊線重岡まで開通す。  
 一二日 漁市場設置。  
 一二日 日本七八ノント佐伯工場操業。  
 一二日 航路道路埋立。  
 一二日 防波堤着工。  
 一二日 鶴岡村、上堅田村を合併して新佐伯町となる。  
 一六日 大入島、八幡、西上浦三村を合併して市制施行、佐伯市となる。  
 一七日 丹賀砲台爆破、佐藤鶴谷破す(ハセガワ)。  
 一八日 終戦。
- 右の年代表から次のようによく大別することができよう。
- 明治時代——築港とともに葛道路の建設と、日本回漕店
- 大正時代——港の本格的埋立と鐵道の開通。
- 昭和時代——防波堤へ建設、葛の屋立及び海軍航空隊の開隊。

(表) 明治十二年九月中旬汽船会社、委托ヲ受ケ汽船  
 依附丸需用之物品及ヒ該船ニ属スル支店設置、  
 タメ自ラ阪府ニ到ル 市街遊覽ノ途発見スルニ  
 依テ鱗木ノ念ナ生ス 其履歴ヲ茲ニ開陳ス  
 初代 木本 弥吉 記

羽木良某氏の進水式及翌年の八月となつてゐるが、汽  
 船会社建設のため羽木良氏より名の知り左木本弥吉氏に  
 委託され上阪しきものようである。しかしその後佐伯

葛港を賃あしたものが、大阪商船の汽船と、日本回漕  
 店の設置に急がつく、しかしそれ以前に、佐伯の一市民  
 が設立した汽船会社があつたことを見落してはならない。  
 「久部村羽木良某が資金を募集中し、汽船を購入し、明  
 治十三年八月十五日進水式を旧大手前に於て挙行せ  
 し得も、汽船佐伯丸の投錨所は石間沖左りとなり。」  
 と「佐伯港祭達文」にある。しかしその後の佐伯丸の事  
 情が齟として分らず、葛港の主日本弥吉氏との関係や  
 月本回漕店との経緒も不明で疑問を持ちづけで、左と  
 ころ、先日七月二十七日(日曜)佐伯史談会主催の講演  
 内溪谷、北川村史讀見学と終えての帰途、井上種次郎氏  
 を介して、日本与一氏と訪問し左際、この間方一部が解  
 けたのである。

日本氏は、縦五〇厘、横三九厘の古く黒ずんだ薄い板  
 を見せて下さつた。その表にはカツチリした書体で次の  
 ように書かれている。

庚 大平鉢  
 辛 康塗四角縁高  
 壬 盆 初代 木本 弥吉

九がどん安経過を経たものか、回漕店と汽船会社が組んで設立したもののやうな間の事情は分らない。三代に亘る日本回漕店で、戦後も続いたと云われているけれど、初代の弥吉氏は上阪一夫六年後の明治十八年に死んでしまつてゐるので、本格的な経営は次男の小策氏によるものであらう。「佐伯港發達史」にも

「佐伯港乗降力最大要點に建てる日本回漕店日、弥吉翁ノ末年日本小策氏が明治廿五年、官の許可を得て、水深幾尋の海面を私費にて埋立て、先づ八〇〇坪の土地を造りて石垣と築き家屋を建築せらるもの李もが、其後海面漸次埋立てられ、現状にまで發展せられたるなり。」

とある。日本回漕店は移出入の物資を運送する手数料と、汽船の切符を扱う手数料と旅館による利益で成立して左。

大阪商船はその後大正時代にかけて、大丸、別府丸、富崎丸へ卸荷まで一ヶ月間に三回に一回位の手取りで、寄港せしめ左ようである。今ここに二へゝ資料を掲げて、当時の移出入貿易の概要を明らかにしてみよう。

### 資料④

蒸 汽	出		入	
	和船50石以上	汽 船	和船50石以上	汽 船
船數	トン数	船數	船數	船數
14	14.149	90	11.300	130
15	14.149	90	11.300	130
16	11.070	21	2.566	114

此表は佐伯川原曳船のもので、渠の廢盤線で廃成したもの  
が北國、15年中止に開きながら知るべし。——以下略

餘記	年度	輸出物価額		輸入物価額	
		精	出	精	出
胡泊	24	16,640		82,230	
	25	1,141,550		122,821	
	26	1,284,390		203,205	
	27	70,980		181,675	
	28	326,230		344,475	
	29	62,500		412,870	
	30	148,000		364,470	
	31	162,490		319,312	
	32	379,750		505,551	
	33	258,598		285,285	
	34	519,670		604,850	
	35	423,819		779,996	
	36	671,171		755,575	
	37	129,515		50,160	
	38	682,085		1,382,350	
	39	1,002,374		1,557,319	
	40	1,467,629		1,612,399	
	41	1,949,550		1,728,952	
	42	3,029,178		2,907,104	
	43	3,943,764		4,146,601	
	44	3,410,816		4,433,205	
	45	2,296,519		1,638,609	
	46	3,206,945		1,913,379	

右の統計資料から見られることは、明治十至、十六年の萬港に寄港する汽船は、二日か三日に一回の割合といふことが分る。また移出入の年次別の変化では、日清日露戦争で少し影響しており、大正五年へ鉄道ノ敷設以後四年目の大正九年より移入額が減少影響していふ点が判られる。明治三十年の移出額、大正元年ス移入額が減少の原因は分らぬ。全體的に明治三十年代と大正の大半、八年換を較べると懸念度十倍まで伸び、雙通開港までの移出入額はや、移入超過の傾向を示している。

移出品として難を経由して上阪する物資は、木炭、木材、竹等であるのに對して、萬港からは木炭、麻袋、そば粉、米類が主でおのづかに開いている。移入品としては雜貨、吳服、酒、砂糖等で、汽船より二艘の圓平船積みにまれ、長島川上に横木橋の下をくぐり、今川成松家莫店へ回漕店半社に陸上げされ左。市内へ萬店には大八車で運ばれた。萬港より集散する人々は、大部分は行商人や兵士や上阪する商人、一般人であつたようだ。

明治二十一年下船ト左ニ入ル國本田猶歩充養かいたゞい  
ことになふう。

こうして日清戦争中佐伯回漕会社を設ける運びと  
より、父小栗氏の命により、大阪商船社長中橋徳五郎へ  
設文部大臣、政友会代議士への許に、三代目佐吉へ後小  
栗義名へが遊学に行つたのは大正五年頃であつた。

前述した通り、初代張吉氏が幕添の縄を張つた十五年  
から十六年にかけて、佐伯町と萬ヶ道路は通じた。明治  
三十一年萬ヶ道と命名され左もひは、国道三十六号線へ  
現在の国道十号線へ廢止から上岡までであつたと、  
上岡より阜頭まで接続し落成したのは明治三十六年であ  
つた。この間さきの明治二十五年八月牛回漕店へ埋立て、  
同年の警報信号機の建設となり、大分港開港に先立つて  
と約三十年前にして開設し、その後二十年を経て萬ヶ道を  
起忠として国道と結ぶ道路の幹線完成の左ひである。

(一) 大分港は明治四十二年二月一日大分港開港意見書と知事に出し、  
四十三年二月「萬ヶ道の許可を内務大臣に受け、四十五年二月十日  
萬ヶ道へ企業式を挙げられたるなり」(佐伯城築造)

### 経緯

藤河内から北川へ

文 明 柴 弘  
作句 吉 四 雅 雄

それから引返し、熊田に戻り川向うへ去祥寺にまいる。  
ここにも南洲は一晩とまつていら。南洲が用いたといふ  
古風な茶碗など辨見する。

この日最後の探訪先岐阜市棚駅から川と隔てて、程近い瀬  
口「がとうさま」。尾高知ノ峯で最初をとげた佐伯惟  
治の頭と葬つたとみ伝承の地。小さなお堂に惟治メ姓名  
など記して墓石二基があり、堂の後に宝篋印塔が一基。

花菖とまとひ首塚行ち欠けし  
蚊の巣や塚守り繼ぎし琵琶法師

同

七月二十七日 日曜 快晴  
一昨年秋の急急き胸に高木会長以下二十人へ会員と乗せ  
たマイクロバスは、路と見胡崎にとつて宇目にに入る。

塔数基大はなしばへ下に古りへ見明し 長良子  
櫻見園から重岡に出て、女性キリストン「おはざ」の

墓を訪う。比翼鸟い立派なものである。

草の露ゑいざと読む耶蘇の墓 同

重岡から田原に出て北川ダムへほとりを車は走る。こ  
へおり、すべて山丈山。谷間に水田が開けている。  
山深き隱田らしき田も青田

蒸ノ原より北川を入り、藤川内の渓谷に入る。

岩畠走る清水を掬みもって  
岩に咲く小草に清水飛沫しづきして

同

清らかな谷の底に汗を洗い、樂いに昼食をする。登  
奈首平川会員へ夫人へ参加かないのかさむへ。午後  
一時半一行は車に乗り北川の底へそろて、一気に熊田  
まで出、国道を下つて俵骨に至り、西南役西御産盛帶津  
の家に数々の遠足など見、程近い裏山の躰々杵尊神陵伝  
説の古墳と詮ねる。

南洲に二夜宿せし夏座敷 同

ここにも南洲は一晩とまつていら。南洲が用いたといふ  
古風な茶碗など辨見する。

なにしろ日照りつづきノ盛夏、宇野から七川の道のほ  
こりと暑さにいささか疲れ。然しほんとによい探訪の  
旅で、六時前に旅館に帰着した。  
（ももり）